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Homilia de despedida - P2 Diocese de Viana do Castelo - P3

PE. JOSÉ LUÍS (1952 - 2023) “IGREJA DE TODOS PARA TODOS” DÁ MOTE 
ÀS JORNADAS DIOCESANAS DE PASTORAL	 (...)	Despedimo-nos	de	alguém	fisicamente	na	certeza	de	que,	como	nos	

dizia	S.	Paulo,	agora	os	vossos	membros	ao	serviço	da	justiça	serão	conduzidos	à	
santidade. É nesta santidade que acredito e que rezo: uma santidade onde o Pe. 
José	Luís	vai	poder	ver	Aquele	em	quem	sempre	acreditou,	face	a	face,	e	que	o	
abraçará	no	seu	Reino	de	felicidade.	Se,	de	facto,	o	salário	do	pecado	é	a	morte	–	
que	cada	um	de	nós	está	implicado	por	causa	da	nossa	fragilidade	humana	–	é	no	
dom	gratuito	de	Deus	que	encontraremos	esta	vida	eterna.	Esta	vida	que	ensinou	
e	foi	sendo	o	seu	sustento	de	fé	ao	longo	destes	45	anos	de	padre.

Junta de Freguesia - P4Romaria de Santa Marta - P4

	 A	Diocese	de	Viana	do	Castelo	vai	promo-
ver,	nos	dias	18	de	novembro	e	1	e	2	de	dezembro,	
as	Jornadas	Diocesanas	de	Pastoral,	que	visam	“re-
novar	a	Igreja	diocesana”	pelo	“caminho	que	verda-
deiramente	responda	à	Evangelização	dos	homens	
e	das	mulheres	do	mundo	atual”.	

 A Junta de Fre-
guesia de Santa Marta de 
Portuzelo,	 em	colaboração	
com	 os	 santamartenses,	
voltará	 a	 fomentar	 a	 rea-
lização dos presépios por 
cada lugar,	 à	 semelhança	
do ano anterior.
 Para poder ajudar 
na construção deverá con-
tactar o responsável de 
cada lugar.
	 Para	mais	informações	poderão,	 também,	entrar	em	con-
tacto com a Junta de Freguesia de Santa Marta de Portuzelo pelo 
número	258	830	605.
	 Esta	edição	dos	Presépios	de	Natal	será	efetuada	no	âmbito	
da CSIF - Santa Marta de Portuzelo, Cardielos e Serreleis.

PRESÉPIOS DE NATAL 2023ROMARIA EM MOVIMENTO!
	 Já	a pensar na pró-
xima romaria,	a	Comissão	
de Festas da Romaria de 
Santa Marta de Portuzelo 
realizou no passado dia 5 
de novembro um Sarrabu-
lho Tradicional.
	 O	 evento	 contou	
com cerca de duas cente-
nas e meia de participantes 
que	 foram	 deliciados	 com	
uma	 canja	 de	 galinha,	 ar-
roz	de	sarrabulho	acompanhado	pela	famosa	chouriça	“d’aparte”	e	
os	rojões	servidos	com	castanhas	e	maçãs,	mesmo	à	moda	de	Santa	
Marta.
 Queremos agradecer a todos os envolvidos na preparação e 
participação deste evento.
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Nota de abertura: BEM-AVENTURADOS
	 “Bem-aventurados	os	que	morrem	no	Senhor,	que	repousem	dos	seus	trabalhos,	porque	as		 “Bem-aventurados	os	que	morrem	no	Senhor,	que	repousem	dos	seus	trabalhos,	porque	as	
suas	obras	os	acompanham	(Ap	14,13)”.suas	obras	os	acompanham	(Ap	14,13)”.
	 Apesar	de	termos	tido	um	mês	de	setembro	que	continuou	como	um	prolongamento	do	verão		 Apesar	de	termos	tido	um	mês	de	setembro	que	continuou	como	um	prolongamento	do	verão	
e	um	mês	de	outubro	onde	o	outono	entrou	de	uma	forma	muito	tímida,	o	mês	de	novembro	viu	e	um	mês	de	outubro	onde	o	outono	entrou	de	uma	forma	muito	tímida,	o	mês	de	novembro	viu	
a	entrar	em	força	este	sentido	de	renovação	da	natureza,	algo	belíssimo	de	se	ver:	as	folhas	caem,	a	entrar	em	força	este	sentido	de	renovação	da	natureza,	algo	belíssimo	de	se	ver:	as	folhas	caem,	
levadas	pelo	vento	desaparecem	e	as	árvores	são	lavadas	pelas	chuvas	frias,	ficando	despidas	e	com	levadas	pelo	vento	desaparecem	e	as	árvores	são	lavadas	pelas	chuvas	frias,	ficando	despidas	e	com	
um	aspeto	frágil.	É	a	morte	sazonal,	uma	morte	que	não	nos	preenche	de	luto	porque	vivemos	com	um	aspeto	frágil.	É	a	morte	sazonal,	uma	morte	que	não	nos	preenche	de	luto	porque	vivemos	com	
a	esperança	de	que,	e	sabemo-lo	de	facto,	em	breve	tudo	florescerá	de	novo.	A	morte	é	necessária	à	a	esperança	de	que,	e	sabemo-lo	de	facto,	em	breve	tudo	florescerá	de	novo.	A	morte	é	necessária	à	
vida,	e	atrevo-me	a	dizer	que	lhe	confere	ainda	mais	sentido,	porque	se	coloca	na	sua	progressão	não	vida,	e	atrevo-me	a	dizer	que	lhe	confere	ainda	mais	sentido,	porque	se	coloca	na	sua	progressão	não	
como	um	ponto	final	que	a	encerra,	mas	como	uma	introdução	a	um	diálogo	novo	que	a	promove	como	um	ponto	final	que	a	encerra,	mas	como	uma	introdução	a	um	diálogo	novo	que	a	promove	
para	novas	expressões.para	novas	expressões.
	 O	mês	de	novembro,	tal	como	a	estação	que	o	habita,	é	um	mês	em	que	refletimos	de	uma		 O	mês	de	novembro,	tal	como	a	estação	que	o	habita,	é	um	mês	em	que	refletimos	de	uma	
forma	mais	profunda	sobre	o	sentido	da	vida	e	da	morte.	Com	a	Solenidade	de	Todos	os	Santos	e	forma	mais	profunda	sobre	o	sentido	da	vida	e	da	morte.	Com	a	Solenidade	de	Todos	os	Santos	e	
a	celebração	de	Todos	os	Fiéis	Defuntos		somos	convidados	a	sabermos	integrar	nas	nossas	vidas	a	celebração	de	Todos	os	Fiéis	Defuntos		somos	convidados	a	sabermos	integrar	nas	nossas	vidas	
o	respeito	pelo	mistério	da	vida,	da	vida	terrena	e	da	vida	que	vai	para	além	da	morte	física,	uma	o	respeito	pelo	mistério	da	vida,	da	vida	terrena	e	da	vida	que	vai	para	além	da	morte	física,	uma	
vida	que	atinge	o	seu	cume	no	amor	pleno	de	Deus	Pai,	misericordioso.	A	romagem	que	fizemos	vida	que	atinge	o	seu	cume	no	amor	pleno	de	Deus	Pai,	misericordioso.	A	romagem	que	fizemos	
ao	cemitério	no	passado	dia	1	de	novembro	deverá	ser	apenas	um	sinal	dessa	capacidade	que	assu-ao	cemitério	no	passado	dia	1	de	novembro	deverá	ser	apenas	um	sinal	dessa	capacidade	que	assu-
mimos	de	nos	irmos	renovando	permanentemente:	olhando	para	as	vidas	daqueles	que	já	partiram,	mimos	de	nos	irmos	renovando	permanentemente:	olhando	para	as	vidas	daqueles	que	já	partiram,	
confirmamos	que	“não	somos	deste	mundo”	e	que	o	tempo	da	nossa	vida	é	muito	precário	e	fugaz.	E,	confirmamos	que	“não	somos	deste	mundo”	e	que	o	tempo	da	nossa	vida	é	muito	precário	e	fugaz.	E,	
apesar	de	vivermos	“neste	mundo”,	o	nosso	sentido	de	vida	deverá	projetar-se	para	além	dele:	assim	apesar	de	vivermos	“neste	mundo”,	o	nosso	sentido	de	vida	deverá	projetar-se	para	além	dele:	assim	
nos	sentiremos	unidos	àqueles	que	fisicamente	já	não	estão	próximos	de	nós,	mas	que,	ainda	assim,	nos	sentiremos	unidos	àqueles	que	fisicamente	já	não	estão	próximos	de	nós,	mas	que,	ainda	assim,	
os	sentimos	próximos	porque	no	fim	permanece	“a	fé,	a	esperança	e	o	amor.	Mas	a	maior	de	todas	é	os	sentimos	próximos	porque	no	fim	permanece	“a	fé,	a	esperança	e	o	amor.	Mas	a	maior	de	todas	é	
o	amor.”	(1Cor	13,13).o	amor.”	(1Cor	13,13).
	 Recordemos	todos	aqueles	que	nos	esperam,	mas	convido-vos	a	recordarmos	de	forma	especial		 Recordemos	todos	aqueles	que	nos	esperam,	mas	convido-vos	a	recordarmos	de	forma	especial	
o	nosso	saudoso	Pe.	Valdemiro,	que	foi	pároco	da	nossa	comunidade	e	o	Pe.	José	Luís,	natural	de	o	nosso	saudoso	Pe.	Valdemiro,	que	foi	pároco	da	nossa	comunidade	e	o	Pe.	José	Luís,	natural	de	
Santa	Marta.	Ambos	são	homens	que	marcaram	as	suas	comunidades	pela	sua	humanidade	e	sentido	Santa	Marta.	Ambos	são	homens	que	marcaram	as	suas	comunidades	pela	sua	humanidade	e	sentido	
de	serviço	como	ministros	de	Deus.	Também	dedicamos	um	espaço	desta	edição	para	homenagear	a	de	serviço	como	ministros	de	Deus.	Também	dedicamos	um	espaço	desta	edição	para	homenagear	a	
vida	do	sacerdote	santamartense	através	do	testemunho	de	quem	viveu	próximo	com	ele.vida	do	sacerdote	santamartense	através	do	testemunho	de	quem	viveu	próximo	com	ele.
 Um santo Mês das Almas! Um santo Mês das Almas!

Pe. Christopher SousaPe. Christopher Sousa

CALENDÁRIO

Somos igreja que evangeliza

	 Quando	 soube	do	 falecimento	do	Padre	Moreno	encontra-
va-me	em	Monção	e,	passados	9	anos,	é	em	Monção	onde	recebo	a	
notícia	da	partida	do	Pe.	José	Luís.	E,	quando	diziam	que	o	Pe.	José	
Luís	ia	continuar	a	obra	do	Pe.	Moreno,	eu	aí	me	auto	incluo:	se	
um	desejava	que	eu	fosse	Padre,	o	outro	tornou	esse	desejo	possível.	
Sou	grato	a	ambos.
	 Hoje,	 despedimo-nos	 de	 alguém	fisicamente	 na	 certeza	 de	
que,	como	nos	dizia	S.	Paulo,	agora	os	vossos	membros	ao	serviço	
da	justiça	serão	conduzidos	à	santidade.	É	nesta	santidade	que	acre-
dito	e	que	rezo:	uma	santidade	onde	o	Pe.	José	Luís	vai	poder	ver	
Aquele	em	quem	sempre	acreditou,	face	a	face,	e	que	o	abraçará	no	
seu	Reino	de	felicidade.	Se,	de	facto,	o	salário	do	pecado	é	a	morte	
–	que	cada	um	de	nós	está	implicado	por	causa	da	nossa	fragilidade	
humana	–	é	no	dom	gratuito	de	Deus	que	encontraremos	esta	vida	
eterna.	Esta	vida	que	ensinou	e	foi	sendo	o	seu	sustento	de	fé	ao	
longo	destes	45	anos	de	Padre.
	 Em	dezembro	do	ano	passado,	quando	estávamos	à	mesa	no	
almoço	de	Natal	do	Clero	de	Viana,	o	Pe.	José	Luís	esboçou	um	sor-
riso	e	disse	que	finalmente	ia	dar	um	Padre	à	Igreja.	Desejava	e	con-
seguiu,	mas	não	na	sua	totalidade.	A	doença	que	o	foi	atormentando	
e	o	foi	derrotando	impossibilitou-o	de	estar	presente	na	minha	Or-
denação	e	na	minha	Missa	Nova.	Contudo,	nunca	me	abandonou	e	
esteve	sempre	presente	em	tudo	aquilo	que	era	necessário.	Só	Deus	
sabe	o	quanto	lhe	custou	não	ter	estado	comigo	nestes	dois	dias…	
Mas,	hoje,	sinto-me	na	“obrigação”	de	celebrar	esta	Eucaristia,	com	
o	meu	paramento	de	Ordenação:	devo-lhe	isto	por	tudo	o	que	fez	
por	mim.	Podia	ser	mais?	Poderia,	mas	foi	o	suficiente.
	 Na	semana	em	que	fui	para	Monção,	a	sua	preocupação	sem-
pre	foi	a	de	saber	se	eu	estava	bem	e	se	alguém	me	vinha	acompa-
nhar	à	minha	nova	casa.	Hoje,	sou	eu	que	o	venho	ver	e	lhe	venho	
acompanhar	até	à	sua	nova	casa.	Fica	o	vazio	que	se	preenche	com	
as	saudades	e	com	a	memória	agradecida	do	dom	da	vida	que	foi	e	
deu.	A	memória	que	continuará	presente	em	mim,	este	aprendiz	de	
Padre.

	 Prior,	vou	sentir	falta	do	seu	olá	à	
chegada	à	sacristia,	do	seu	“olá	Jonas”	e	
do	seu	“vai-se	andando…	diz-me”.	Nun-
ca	o	vi	 revoltado	com	a	doença	quando	
falávamos,	nem	nunca	o	vi	magoado	com	
a	minha	ausência.	E,	quando	me	despedi	
da	Paróquia	para	ir	para	estágio,	as	suas	
palavras	foram:	«não	vais	ter	aplausos	por	
anunciares	o	Evangelho,	mas	vais	ter	um	
povo	fiel	que	te	vai	ajudar	a	vivê-lo».	Pa-
lavras	duras,	mas	que	são	bálsamo	neste	
momento	de	dor	e	separação.	Palavras	de	
alguém	que	sabia	o	que	vivia	e	de	quem	
nunca se cansou de amar.
	 Passados	9	anos,	revivemos	tudo	de	novo.	A	dor	e	a	separa-
ção continuam a magoar-nos e a perguntar a Deus o porquê. Mas 
são	esses	porquês	que	nos	vão	confortando	e	nos	dão	ânimo	para	
vivermos	na	fé.	As	perguntas	ocupam	o	lugar	do	vazio;	as	respostas	
que	nos	faltam	vão	provocando	essas	mesmas	perguntas;	o	amor,	
que	o	Espírito	Santo	nos	dá,	vão	sanando	a	nossa	ferida.
	 O	salmista,	na	liturgia	da	palavra	de	hoje,	repete	no	refrão	
«feliz	 o	homem	que	pôs	 a	 sua	 esperança	no	Senhor».	E,	 auto-
maticamente,	vem-me	à	memória	as	primeiras	palavras	que	o	D.	
Anacleto	disse	na	homilia	do	 funeral	do	Pe.	Moreno:	«graças	a	
Deus».	Sim,	graças	a	Deus	por	tudo	aquilo	que	foi	e	deu,	por	to-
dos	os	ensinamentos	que	nos	deixou	e	por	todos	gestos,	palavras	e	
afetos	que	transmitiu.	Vão	faltar	os	cachaços,	os	apertos	de	mão	e	
o sorriso. 
	 Prior,	que	esta	não	seja	a	despedida,	mas	sim	um	até	Deus.	
Obrigado	por	tudo	o	que	fez	por	cada	um	dos	seus.	E,	que	os	seus,	
continuem	a	fazer	memória	de	si,	pois	enquanto	a	memória	não	
for	esquecida,	o	amor	também	não	desaparecerá.	Esse	amor	que	
cicatriza	a	nossa	ferida	da	dor	e	da	separação.
	 Que	a	Senhora	do	Crasto,	a	mãe	que	o	ajudou	na	luta	da	
doença,	o	leve	em	seus	braços	até	à	Jerusalém	celeste.	

Pe. João Pedro Santos

NOVEMBRO 
DIA 26 - XXIV DOMIN-
GO	DO	TEMPO	CO-
MUM	-	CRISTO	REI

DIA 27	-	Aniv.	tomada	de	
posse	D.	João	Lavrador,	
Bispo	de	Viana	do	Cas-

telo 

DEZEMBRO
DIAS 01 e 02 - JOR-

NADAS DIOCESANAS 
PASTORAL

DIA 03 – I DOMINGO 
ADVENTO

DIAS 04 a 06 - Semana 
Bíblico	Litúrgica

DIA 07	-	21h00	Concer-
to	Solidário	Movimento	
Caridade Cristã - Amigos 

do Pinheirinho
DIA 08 - SOLENIDADE 
IMACULADA CONCEI-

ÇÂO
DIA 10 - II DOMINGO 

ADVENTO
DIA 17 - III DOMINGO 

ADVENTO

HOMILIA DE DESPEDIDA DO PE. JOSÉ LUÍS
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Uma vez por Mês...

	 A	vida	não	 é	nossa	 e	o	 caminho	 também	não.	Este	 é	
partilhado	por	todos	aqueles	que	ao	longo	da	nossa	existência	
surgiram,	cruzaram,	abraçamos	e,	com	quem,	de	mãos	dadas,	
saltamos	obstáculos.
	 Proponho-me	escrever	e	trazer	ao	nosso	Betânia	o	nosso	
amigo	santamartense,	Sr.	Padre	José	Luís	Couto,	para	relem
brar	e	homenagear	o	sacerdote	presente	em	momentos	litúrgi
cos	e	festivos,	sempre	alegre	e	participativo	no	arraial	da	Roma
ria de Santa Marta e em outros momentos.
	 Nunca	deixou	de	permanecer	perto	dos	seus.	Recordo	e	
tive	oportunidade	de	participar	em	convívios	na	sua	residência	
com	o	seu	tio,	Padre	José	Moreno,	no	lugar	de	Portuzelo.	Re
vivo	os	momentos	de	confraternização,	mas	 também	revisito,	
com	carinho	e	saudade,	ensejos	para	reflexão,	de	onde	brota
vam	preocupações	nobres	e	de	inestimável	valia.	Um,	com	as	
obras	do	convento	e	infantário,	outro,	o	centro	de	dia,	o	lar	e	o	
número	elevado	de	projetos	no	âmbito	social.
	 O	Padre	José	Luís,	homem	muito	atento	às	questões	de	
natureza	social,	cuja	sensibilidade	fez	com	que	tenha	realizado	
uma	grande	obra.	Não	pretendo	individualizar,	para	não	errar,	
mas	não	tenho	dúvidas	que	em	alguns	momentos	disponibili
zou	recursos	seus	para	concretizar	os	trabalhos.	Saliento,	ain
da,	a	emotividade	que	o	deixava	impaciente,	até	que	resolvesse	
aquilo	que	o	inquietava.
Em	 diferentes	 momentos	 participei,	 a	 convite	 do	 Padre	 Zé	
Luís,	em	iniciativas	promovidas	pela	freguesia	de	Vila	Franca.	
Facilmente	nos	apercebemos	do	seu	envolvimento,	do	carinho	
e	respeito	que	lhe	era	reservado.
	 Homem	de	ação,	de	uma	teimosia	saudável	e	muito	fo
cado	nos	seus	objetivos,	generoso	e	de	grande	disponibilidade,	
para	quem	o	sacerdócio	é	o	bem,	a	ajuda	ao	próximo	e	o	amor.	
Quantas	vezes	recordado,	em	oração,	aos	pés	de	Nossa	Senhora	
do	Rosário.
	 Gostava	 de	Vila	Franca	 e	 sentia,	 quer	na	 vertente	 re
creativa	 e	 cultural,	 quer	 religiosa,	 a	Festa	das	Rosas	 como	o	
momento	alto	do	povo	e	para	o	povo	que	ele	amava.
	 Agora,	não	vou	ter	o	teu	convite,	mas	continuo	a	ter	a	
tua amizade.

CA

A NOSSA VIDA E O NOSSO CAMINHO

Diocese de Viana do Castelo

	 A	Diocese	de	Viana	do	Castelo	vai	promover,	nos	dias	18	
de	 novembro	 e	 1	 e	 2	 de	 dezembro,	 as	 Jornadas	Diocesanas	 de	
Pastoral,	que	visam	“renovar	a	Igreja	diocesana”	pelo	“caminho	
que	verdadeiramente	responda	à	Evangelização	dos	homens	e	das	
mulheres	do	mundo	atual”.	
	 Sob	o	lema	«Igreja	de	todos	para	todos»No	dia	18	de	no-
vembro,	sob	o	tema	“Quem	é	o	meu	próximo?,	o	orador	é	Enzo	
Bianchi.	No	dia	1	de	dezembro,	o	Pe.	Rossano	Sala	falará	sobre	as	
“Interpelações	do	Papa	Francisco	para	a	Igreja	de	hoje”,	a	Irmã	
Nathalie	Becquart	abordará	o	tema	“Centralidade	da	Pessoa	de	Je-
sus	Cristo	no	Magistério	do	Papa	Francisco	em	ordem	à	renovação	
da	Igreja”,	e	o	Pe.	Sérgio	Leal	apresentará	o	tema	“A	Caminhada	
da	Igreja	Conciliar	na	promoção	da	participação	ativa	de	todos	os	
batizados”.	
	 Já	no	dia	2	de	dezembro,	os	oradores	serão	o	Pe.	Rossano	
Sala	–	“Igreja,	comunidade	de	discípulos	missionários,	em	saída,	
de	portas	abertas	e	acolhedoras”	–	e	a	Irmã	Nathalie	Becquart	–	
Ecos	do	Sínodo	dos	Bispos	sobre	a	Sinodalidade	e	o	que	se	espera	
em	 ordem	 ao	 futuro	 da	 Igreja”.	 O	 evento	 decorrerá	 no	 Centro	
Pastoral	Paulo	VI,	em	Darque,	Viana	do	Castelo,	no	âmbito	do	
Jubileu	da	Diocese.	

	 A	celebração	do	Dia	da	Diocese,	no	passo	dia	5	de	novem-
bro,	ficou	marcada	pela	 entronização	da	 imagem	de	Nª	Sra.	da	
Peneda	na	Catedral,	por	uma	homenagem	a	Mons.	Sebastião	Fer-
reira,	mas,	também,	por	um	conjunto	de	atividades,	sob	o	tema	“O	
pós-JMJ	Lisboa	2023:	‘Maria	levantou-se	e	…’”,	promovidas	pelo	
Secretariado	da	Pastoral	Juvenil.	

	 Celine	Borges,	Leonardo	Correia,	Gonçalo	Lima,	Joana	Sá	
e	Leonor	Queirós	participaram	na	Jornada	Mundial	da	Juventude	
(JMJ),	que	decorreu	em	Lisboa,	e	são	cinco	dos	cerca	de	200	jo-
vens	que	marcaram	presença	no	pós-JMJ.	Do	Arciprestado	de	Vila	
Nova	de	Cerveira,	Celine	Borges	e	Leonardo	Correia	descrevem	
a	 JMJ	 como	 uma	 experiência	 “marcante”.	 “Na	 Jornada	 (Missa	
de	envio),	lembro-me	de	o	Papa	Francisco	ter	dito	a	frase	“Não	
tenham	medo”.	Estou	a	levar	esta	frase	para	a	minha	vida,	pois	
agora	estou	numa	nova	fase	em	que	tudo	parece	medo”,	confiden-
ciou	Celine,	 referindo-se	 ao	 ensino	 secundário.	 “A	 amizade	 e	 o	
companheirismo	que	aqui	se	vivem	são	sinais	de	que	a	JMJ	deu	
frutos”,	salientou	Leonardo.	
	 Os	 dois	 jovens	 enalteceram	 ainda	 a	 atividade	 promovida	
pela	Pastoral	Juvenil.	“Foi	um	bom	convívio	e	tive	a	oportunida-
de	de	conhecer	mais	pessoas”,	confirmou	Leonardo.	“Gostei	das	
palavras	de	D.	João	e	do	professor	José	Luís.	Foi	interessante	eles	
terem	mencionado	que	o	nosso	mundo	está	‘estragado’,	que	é	uma	
realidade	a	que	muitos	já	estão	a	habituar-se,	o	que	acho	que	não	é	
correto.	Devíamos	prestar	mais	atenção	a	essas	coisas”,	especificou	
Celine. 
	 Com	16	anos,	Gonçalo	Lima	veio	do	Arciprestado	de	Ca-
minha	e	acha	que	“a	JMJ	superou	as	expectativas”.	“O	pós-	-JMJ	
permitiu	 voltar	 a	 rever	 os	 jovens	que	participaram	na	 JMJ,	 em	
Lisboa”,	considerou,	destacando	a	criação	de	laços	de	amizade	no	
evento.	
	 Joana	Sá,	do	Arciprestado	de	Ponte	de	Lima,	disse	que	a	
JMJ,	embora	tenha	tido	altos	e	baixos,	correu	“bem”.	“Devíamos	
colaborar	mais	uns	com	os	outros,	principalmente,	com	as	outras	
paróquias”,	afirmou,	acrescentando:	“O	que	me	está	a	marcar	nes-
ta	atividade	é	o	convívio	e	o	poder	conhecer	novas	pessoas”.	
	 Já	Leonor	Queirós,	do	Arciprestado	de	Viana	do	Castelo,	
descreveu	a	JMJ	como	“incrível	e	inesquecível”.	“Gostei	do	Esca-
pe-room.	Foi	bastante	interessante	podermos	trabalhar	em	equipa,	
desenvolvendo	técnicas	para	resolver	problemas”,	especificou	so-
bre	o	evento.	

TEMPESTADE DE GRATIDÃO ENCHE SÉ DE VIANA

	 O	momento	de	formação	contou	com	a	participação	do	pro-
fessor	José	Luís	Ponte,	que	relembrou	e	apelou	à	participação	dos	
jovens	nas	jornadas	diocesanas	que	se	iniciam	no	próximo	dia	18	
de	 novembro,	 e	 do	Bispo	 diocesano,	D.	 João	 Lavrador,	 que	 foi	
questionado	por	uma	jovem	sobre	a	razão	pela	qual	é	Bispo.	“Eu	
estava	 habituado	 a	 ser	 chamado	 padre	 e,	 quando	 fui	 nomeado,	
tudo	foi	muito	diferente.	Não	pedi	nada.	Fui	sempre	convidado.	
Só	tinha	pedido	para	ser	padre	e,	a	partir	daí,	foi	uma	descober-
ta”,	 respondeu,	 incentivando:	 “Procurem	descobrir	 bem	o	 vosso	
futuro.	Provoquem	os	vossos	párocos,	inclusive	a	mim.	Se	forem	
padres,	religiosas,	religiosos	ou	consagrados,	sejam	sempre	alicer-
çados	no	amor.”	
	 O	evento	ficou,	ainda,	assinalado	com	a	celebração	na	Sé	
Catedral,	que	ficou	marcada	 com	a	entronização	da	 imagem	de	
Nª	Sra.	da	Peneda	e	uma	homenagem	a	Mons.	Sebastião	Ferreira,	
Vigário	geral	emérito.
	 Na	homilia,	o	prelado	desafiou	a	Igreja	diocesana	“a	olhar	
para	o	futuro	com	esperança	e	alegria”	e	“a	deixar	transformar-
-se	renovadamente	no	coração,	oferecendo	ao	mundo	de	hoje	um	
testemunho	evangélico	credível”.	“Somos	uma	comunidade	de	ir-
mãos”,	 afirmou	várias	 vezes,	 enaltecendo	o	papel	 dos	 jovens	na	
Igreja,	na	sociedade	e	na	cultura.	
	 D.	João	Lavrador	falou,	ainda,	da	Semana	dos	Seminários,	
descrevendo-os	 como	 “promotores	 de	 vocações”.	 “Encontrem-se	
com	o	Senhor	e,	perante	Ele,	escolham	o	vosso	futuro”,	apelou.	
No	final	da	Eucaristia,	o	grupo	Kalhambeke	atuou	no	pavilhão	do	
Seminário	Diocesano.	

“IGREJA DE TODOS PARA TODOS” DÁ MOTE ÀS JORNA-
DAS DIOCESANAS DE PASTORAL
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ROMARIA EM MOVIMENTO!

	 Já	a pensar na próxima romaria,	a	Comissão	de	Festas	da	
Romaria de Santa Marta de Portuzelo realizou no passado dia 5 de 
novembro um Sarrabulho Tradicional,	tendo	este	sido	servido	no	
salão de Festas do Centro Social da Paróquia de Santa Marta de 
Portuzelo.
	 O	evento	contou	com	cerca	de	duas	centenas	e	meia	de	par-
ticipantes	que	foram	deliciados	com	uma	canja	de	galinha,	arroz	
de	sarrabulho	acompanhado	pela	famosa	chouriça	“d’aparte”	e	os	
rojões	servidos	com	castanhas	e	maçãs,	mesmo	à	moda	de	Santa	
Marta.
	 Para	adoçar	a	boca	serviu-se	o	arroz	doce	e	o	leite	creme	
seguidos	por	digestivos	caseiros,	a	famosa	aguardente	e	as	uvas	em	
bagaço.
 Foi um momento muito caloroso!

	 No	fim	do	almoço,	mesmo	com	a	chuva	a	ameaçar	seguiu-se	
um	leilão	de	oferendas	com	produtos	da	terra.
 Queremos agradecer a todos os envolvidos na preparação e 
participação deste evento.
	 Um	agradecimento	especial	aos	benfeitores	que	ofereceram	
os	produtos	que	fizeram	este	momento	único.
	 Não	podíamos	 terminar	 sem	agradecer	 aos	que,	 graciosa-
mente	nos	facilitaram	a	carga	e	o	transporte	da	lenha,	sem	esque-
cer	o	executivo	da	junta	de	freguesia	que	amavelmente	nos	cedeu	
o	trator	e	respetivo	reboque.
	 A	planificar	eventos	para	todos	os	
meses,	 segue-se	 já	 no dia 1 de dezembro 
um passeio a Santiago de Compostela.
	 Logo	à	chegada	assistir-se-á	a	uma	
eucaristia para os peregrinos.
	 A	tarde	será	de	lazer	e	cultura	para	
todos os participantes.
 De regresso a Santa Marta é para-
gem	 obrigatória	 em	 Vigo	 para	 embalar-
mos	no	espirito	natalício	que	se	avizinha,	
dos	 momentos	 mágicos	 que	 esta	 cidade	
galega	nos	oferece,	o	brilhante	Mercado	e	
Luzes de Natal!
	 Também	no	mesmo	mês,	esta	Co-
missão	de	Festas	sairá	à	rua	com	as	suas	
janeiras,	percorrendo	os	diversos	estabelecimentos	comerciais	da	
freguesia.
 Os ensaios estão aí!
	 Queres	vir	participar	desta	actividade?	
	 Aparece…

Todos	Somos	Romaria!
Todos	somos	tradição!	

DESFOLHADA À MODA ANTIGA
	 No	 âmbito	 da	 Comissão	 Social	 Interfreguesias	 de	 Santa	
Marta	de	Portuzelo,	Cardielos	e	Serreleis	realizou-se	no	passado	
dia	7	de	outubro,	uma	desfolhada	à	moda	antiga.	Esta	atividade	
realizou-se na Eira do Centro Paroquial de Santa Marta de Por-
tuzelo	e	teve	a	organização	do	Grupo	Folclórico	de	Santa	Marta	
de	Portuzelo.	Esta	encenação	decorreu	às	mil	maravilhas	e	 teve	
uma	forte	adesão	pela	comunidade.	Um	sucesso	a	repetir.	De	re-
ferir	que	a	Associação	Cultural	e	Desportiva	de	Santa	Marta	de	
Portuzelo	teve	a	oportunidade	de	vender	aos	presentes	salgados	e	
bebidas.	O	nosso	agradecimento	a	todos	pela	envolvência.

PASSEIO DA AMIZADE 2023
 No dia 22 de outubro,	e	no	âmbito	da	Comissão	Social	In-
terfreguesias	de	Santa	Marta	de	Portuzelo	e	da	União	das	Fregue-
sias	de	Cardielos	e	Serreleis,	foi	realizado	o Passeio da Amizade. 
Este	ano	 foi	 efetuada	uma	visita	 ao	Zoo	da	Maia	e	um	almoço	
convívio	na	Quinta	de	Vilarinho	em	São	Pedro	de	Avioso.	Cerca	
de	130	pessoas	das	freguesias	que	integram	a	Comissão	Social	In-
terfreguesias	de	Santa	Marta	de	Portuzelo	e	da	União	das	Fregue-
sias	de	Cardielos	e	Serreleis	passaram	um	dia	bem	divertido,	com	
muita animação.

PRESÉPIOS DE NATAL 2023
	 A	Junta	de	Freguesia	de	Santa	Marta	de	Portuzelo,	em	co-
laboração	com	os	santamartenses,	voltará	a	fomentar	a	realização 
dos presépios por cada lugar,	à	semelhança	do	ano	anterior.	O	ob-
jetivo	desta	atividade	será	a	solidariedade	do	povo	santamartense	
e	visitantes.	Com	esta	construção,	que	será	aberta	a	todos	os	san-
tamartenses,	pretendemos	que,	posteriormente,	quem	 for	visitar	
estes	presépios	deixe	ficar	um	donativo	(bens	de	primeira	neces-
sidade)	para	que	possam	ser	entregues	a	instituições	de	caridade,	
de	 forma	 a	 serem	 distribuídos	 pelas	 famílias	mais	 carenciadas.	
Desta	forma	contamos	e	pedimos	a	participação	de	quem	puder	na	
construção destes presépios. Para poderem ajudar, deixamos aqui 
os responsáveis pela construção em cada lugar para que os possam 
contactar. 
Samonde	–	Márcio	Vieira
Romé –	Luis	Monteiro
Petigueiras – Paulo Machado
Santa Martinha – Sandrina Lima
Talharezes – Ilda Rocha
Fonte Grossa – Rui Ferraz
Portuzelo – Susana Painhas
	 Para	mais	informações	poderão,	 também,	entrar	em	con-
tacto com a Junta de Freguesia de Santa Marta de Portuzelo pelo 
número	258	830	605.
	 Esta	edição	dos	Presépios	de	Natal	será	efetuada	no	âmbito	
da CSIF - Santa Marta de Portuzelo, Cardielos e Serreleis.

Romaria Santa Marta Junta de Freguesia
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	 Em	 contexto	 de	Centro de Dia são realizadas uma série 
de	atividades	que	trabalham	todos	os	aspetos	abaixo	referidos,	de	
uma	forma	lúdica	e	recreativa,	nas	quais	o	diálogo,	a	compreensão	
das necessidades e dos interesses dos idosos é uma constante a ter 
em consideração.

CENTRO DE DIA

	 Descascar	maçãs	para	fazer	compota,	desenvolvendo	a	mo-
tricidade	fina/grossa	dos	nossos	idosos.

ATIVIDADE DE CULINÁRIA

	 Por	cá	pusemos	mãos	à	obra!	Al-
guns	dos	benefícios	de	realizar	trabalhos	
manuais	 com	os	 idosos,	nomeadamente	
prevenir	doenças	degenerativas,	a	depres-
são	e	a	ansiedade,	melhorar	a	autoesti-
ma,	estimular	as	capacidades	cognitivas,	
a	criatividade	e	a	motricidade	fina.

ATIVIDADE “IDOSOS CRIATIVOS”

	 Um	bem	haja	e	um	forte	agradecimento	ao	Grupo	“Os	So-
lidários”	que	se	disponibilizaram	para	alegrar	a	tarde	dos	nossos	
idosos!
	 Os	benefícios	que	a	música	transmite	reflete-se	no	estado	
de espírito alegre dos nossos utentes!

ANIMAÇÃO DO GRUPO “OS SOLIDÁRIOS”

	 Comemoramos	no	passado	dia	21	de	outu-
bro	o	aniversário	do	Sr.	Manuel,	nosso	utente	de	
Centro de Dia.
	 Desejamos	 ao	 Sr.	Manuel	 muita	 saúde	 e	
muitas	felicidades	junto	de	quem	mais	ama.

ANIVERSÁRIO

APRESENTAÇÃO DO LIVRO 

ATIVIDADES REALIZADAS NA CRECHE E PRÉ-ESCOLAR

DIA MUNDIAL DA ALIMENTAÇÃO!
	 Confecionamos	 panquecas	 de	
aveia	e	banana!		
	 Muito	saudáveis	para	o	lanche!	
	 Tão	deliciosas!		

	 “Aprende	 com	 os	 animais”	 foi	 a	
apresentação	 do	 livro	 que	 o	 Faísca	 nos	
veio	mostrar.
	 Histórias	 maravilhosas	 acompa-
nhadas	por	músicas	deslumbrantes.	
Mas o Faísca não é um cão qualquer...de-
liciou-nos	com	as	 suas	habilidades	pro-
movendo	um	espetáculo	encantador.
	 Obrigada	Faísca!

ATIVIDADES REALIZADAS NO CATL 
O CATL REALIZOU O HALLOWEEN 
	 O	CATL	realizou	o	halloween	foi	dia	de	diversões	assom-
bradas	para	as	crianças	do	CATL!	

	 Na	primeira	semana	de	novembro,	tiveram	início	as	obras	
de	remodelação	do	Salão	de	Festas,	com	a	demolição	da	parede	
interior	 que	 separava	 a	 sala	 principal	 da	 sala	mais	 pequena	O	
espaço	ficou	mais	amplo,	harmonioso	e	iluminado	e,	em	eventos	
com	maior	número	de	pessoas,	deixou	de	haver	separação	entre	os	
presentes.
	 E,	 como	 as	 obras	não	 se	 fazem	 sem	dinheiro,	 apelamos,	
mais	uma	vez,	à	contribuição	monetária	de	todos	quantos	o	pude-
rem	fazer.	O	vosso	donativo	pode	ser	entregue	no	escritório	paro-
quial	ou	na	sacristia.	Bem	hajam.

SALÃO DE FESTAS DO CENTRO PAROQUIAL – OBRAS DE 
REMODELAÇÃO

	 Mais	uma	despesa	inesperada	com	o	sino.	Desta	vez,	foi	o	
motor	que	 teve	de	 ser	 substituído	o	que	acarretou	uma	despesa	
superior	a	€1.000.	Recorda-se	que	as	despesas	de	manutenção	dos	
espaços e com materiais são suportadas pelos Direitos Paroquiais 
e,	como	já	aqui	demos	a	conhecer,	são	muitos,	ainda,	infelizmen-
te,	os	que	não	cumprem	com	as	suas	obrigações	paroquiais.	Aqui	
fica,	por	isso,	mais	um	apelo	para	que	o	façam.	Não	há	comuni-
dade	paroquial	se	entre	os	paroquianos	não	existir	um	espírito	de	
partilha.

MOTOR DO SINO

	 O	Serviço	de	Formação	Profissional	de	Viana	do	Castelo,	
tem	previsto	iniciar	durante	o	mês	de	dezembro	as	ações	descritas	
no	quadro	abaixo.
	 Colocaremos	à	disposição	da	população	diferentes	tipos	de	
formação	em	diversas	áreas	que	irão	decorrer	presencialmente	nas	
nossas	instalações	ou	à	distância.	
	 Por	isso	se	sempre	desejou	fazer	formação	numa	das	áreas	
disponibilizadas	e	reúne	as	condições	de	acesso	para	a	frequentar,	
teremos	todo	o	gosto	em	receber	a	sua	inscrição.	
	 Para	isso	poderá	consultar	as	nossas	redes	sociais,	nos	links	
abaixo,	lá	encontrará	a	informação	necessária	para	fazer	a	sua	ins-
crição	nesta	formação,	ou	entrar	em	contacto	connosco	através	do	
nosso	email:	sfp.vianacastelo@iefp.pt.

IEFP Viana do Castelo

Centro Social da Paróquia de Santa Marta 

Centro Paroquial 
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Desporto por Noé Rocha

CICLISMO
L’ÉTAPE PORTUGAL BY TOUR DE FRANCE (01 OUTUBRO)
 Daniel Moreira	foi	o	melhor	elite	no	by	Tour,	ao	vencer	
a	prova	de	100km	do	L’Étape	Portugal	by	Tour	de	France,	con-
quistando	a	camisola	branca.	Na	prova	de	50Km,	foi	 igualmen-
te	excelente	o	comportamento	dos	 jovens	da	Tensai/Sambiental/
Santa	Marta,	ao	colocar	3	atletas	no	top	ten	(primeiros	10).	Para	
que	o	dia	fosse	mesmo	memorável,	o	clube	conquistou	o	3.º	lugar	
por	equipas,	nos	100Km	e	o	1.º,	nos	50Km.	Isto	numa	competição	
de	caraterísticas	únicas,	que	leva	a	magia	do	Tour	de	France	aos	
cinco	continentes,	sendo	considerada	de	excelência	na	promoção	
turística	e	que	envolve	dezenas	de	milhar	de	inscritos.
	 Bendita	a	hora	em	que	a	Câmara	Municipal	de	Viana	do	
Castelo	 decidiu	 renovar	 a	 aposta	 de	 2022,	 agora	 no	 âmbito	 da	
Cidade	Europeia	do	Desporto,	que	acaba	de	ser	considerada	a	me-
lhor	Cidade	Europeia	do	Desporto	do	ano,	entre	16	candidaturas,	
conforme	avaliação	independente	de	Pavol	Jozef	Safarik	Univer-
sity,	da	Eslováquia.	Voltaremos	ao	assunto.
	 Classificações.	Nos	50Km:	2.º	Rúben	Benedito;	4.º	Simão	
Trancoso;	6.º	Simão	Pedrosa;	60.º	Gabriel	Benedito.	Por	equipas:	
1.º	Nos	100km:	1.º	Daniel	Moreira;	19.°	Tomás	Oliveira;	48.°	João	
Silva;	54.º	Afonso	Boas;	55.º	Afonso	Coelho.

FUTEBOL
 I Divisão. Excelente	o	comportamento	do	Cardielense,	que	
comandou	o	campeonato	nas	primeiras	jornadas.
Classificação	após	9	jogos: 1.º At. Arcos, 25;	2.º	Monção,	23;	3.º	P.	
Barca,	21;	4.º CARDIELENSE,19;	5.º	V.	Piães,	16;	6.º	Valenciano,	
16;	7.º	Courense,	14;	8.º	Âncora,	13;	9.º	Cerveira,	12;	10.º	Deucriste,	
11;	11.º	Castelense,	10;	12.º	Neves,	7;	13.º	Melgacense,	5;	14.º	Távora,	
5;	15.º	Lanheses,	4;	16.º	Correlhã,	4.
 II Divisão.	Após	10	e	11	jogos:	1.º Condor, 28;	2.º	Vila	Fria,	
26;	3.º	Vila	Franca,	24;	4.º	ADECAS,	21;	5.º	Arcozelo,	19;	6.º	Cam-
pos,	19;	7.º	Fachense,	18;	8.º	Torreenses,	15;	9.º	Chafé,	15;	10.º	La-
nhelas,	14;	11.º	Barroselas,	14;	12.º	Raianos,	11;	13.º	Anais,	8;	14.º	
Paçô,	8;	15.º	Darquense,	3;	16.º PERRE, 3;	17.º	Anha,	3.	
 Iniciados. II Divisão-Série B. : 1.º PERRE, 9;	2.º	P.	Bar-
ca,	9;	3.º	Chafé	B,	6;	4.º	CARDIELENSE,	6;	5.º	Caminha,	6;	6.º	
Melgacense,	6;	7.º	V.	Piães,	3;	8.º	Neves	B,	0;	9.º	Moreira	B,	0;	10.º	
Fachense,	0;	11.º	Deucriste,	0.	

4-º CIRCUITO CICLISMO JOVEM – CANTANHEDE
(05 OUTUBRO)
 Com Simão Pedrosa no pó-
dio	 (2.º	em	 juvenis)	e	os	3	cadetes	
em	prova	no	top	ten,	terminou	uma	
época recheada de alegrias e muito 
sucesso,	não	apenas	para	os	atletas	
do	 Grupo	 Desportivo	 do	 Centro	
Paroquial	e	sua	escola	Ana	Barros,	
mas para o ciclismo nacional.
Classificações.
Iniciados: 14.º	Afonso	Moreira;	17.º	
Duarte	Pedrosa;	17.º	António	Sá.
Juvenis: 6.º	Marta	Esteves;	2.º	Simão	Pedrosa;	28.°	Eduardo	Perei-
ra;	29.º	Gabriel	Benedito;
37.º	Gonçalo	Amorim;	43.º	Tomás	Santana.	Por	equipas:	15.º
Cadetes: 5.º	Simão	Trancoso;	8.°	Tomás	Oliveira;	9.°	João	Silva.
 Parabéns aos atletas e suas famílias; técnicos e patrocina-
dores, além do reconhecimento que lhes é devido e que jamais 
deixará de ser manifestado.

XADREZ
 Francisco Pinto é campeão distrital da Associação de Xa-
drez	de	Braga	(Viana	do	Castelo	e	Braga)	na	categoria	de	Sub12,	
em	rápidas	e	semi-rápidas.	O	Francisco,	integrando	a	equipa	da	
Academia	de	Perre,	conquistou	o	título	em	Guimarães.	Parabéns	
ao	Francisco	e	seu	treinador,	bem	como	à	Academia	de	Perre,	que	
teve	um	comportamento	muito	meritório	nos	diferentes	campeo-
natos e em alguns dos torneios em que participou.

MATRIX - “MATH TRAILS WITH AN INCLUSIVE PERSPEC-
TIVE ON STUDENTS EXPERIENCES”. 
	 O	Agrupamento	de	Escolas	Pintor	José	de	Brito	é	a	porta	
de	entrada	para	o	sucesso	dos	nossos	alunos	e	a	janela	que	se	abre	
ao mundo.
	 Sim.	Somos	professores	preocupados	com	a	inclusão	de	to-
dos	os	 alunos	 e	 abraçamos	um	dos	projetos	Erasmus:	MATRIX	
-	“Math	Trails	with	an	Inclusive	Perspective	on	Students	Expe-
riences”.	Imbuídos	desse	espírito	marcámos	presença	nos	dias	5,	6	
e	7	de	outubro	no	primeiro	encontro	deste	projeto	apresentado	por	
um	grupo	de	professores	da	Universidade	de	Frankfurt,	que	tem	
como	principais	objetivos	a	inclusão	de	alunos	com	problemas	de	
aprendizagem	e	integração	de	discentes	como	criadores	de	tarefas	
matemáticas	na	aplicação	MathCityMap.
	 Este	projeto	será	desenvolvido	por	várias	instituições,	Goe-
the	University	Frankfurt,	Instituto	Politécnico	de	Viana	do	Caste-
lo,	Johannes	Kepler	University	Linz,	Spanish	Teacher	Federation,	
Konstantin	 the	 Philosopher	 University	 Nitra,	 Autentek,	 Agru-
pamento	de	Escolas	Pintor	José	de	Brito,	Friedrich-Gymnasium	
(escola	alemã),	ZS	vs.	Marka	(escola	eslovaca).	Envolve	cinco	paí-
ses:	 Portugal,	 Espanha,	 Alemanha,	 Áustria	 e	 Eslováquia,	 sendo	
o	Agrupamento	de	Escolas	Pintor	José	de	Brito	o	representante	
português	a	colaborar	com	este	grupo.
	 Alunos	e	professores	do	APJBrito	vão	ter	a	oportunidade	
de	ajudar	a	melhorar	uma	ferramenta	já	conhecida	e	utilizada	na	
escola,	para	que	em	todo	o	mundo	outros	professores	a	possam	uti-
lizar,	potenciando	as	aprendizagens	matemáticas	dos	seus	alunos	
bem	como	outras	competências	sociais	e	emocionais.
	 Está	a	porta	aberta	ao	desafio	e	a	janela	do	trabalho	já	es-
preita!

Marta Santos

ETWINNING - “TREE OF STORIES”
	 				Este	ano	o	etwinning	chegou	
à	 educação	 pré-escolar,	 na	 escola	
de	Nogueira,	 com	o	projeto	 “Tree	
of	Stories”,	entre	escolas	de	Espa-
nha,	Grécia,	Turquia	e	Portugal	re-
presentada pela Educadora Raquel 
Amorim.	O	projeto	tem,	entre	ou-
tros	objetivos,	apoiar	a	literacia	na	

pré-leitura;	apresentar	a	literatura	às	crianças	e	incentivar	o	seu	
gosto	pela	mesma,	dar	a	conhecer	diferentes	autores	e	partilhar	
atividades	com	escolas	de	outros	países.		Serão,	sem	dúvida,	mo-
mentos muito enriquecedores para os nossos meninos.

Lia Cunha

APJB MARCA PRESENÇA NA UMINHO
	 					O	programa	VEM	-	Vem	Ex-
perimentar a Uminho - proporcio-
na aos melhores alunos das escolas 
secundárias	do	distrito	de	Braga	e	
Viana	do	Castelo,	 a	 oportunidade	
de	 conhecer	 e	 experimentar	 uma	
escola,	 ao	 nosso	 gosto,	 durante	
quatro dias. 

O	APJB	marcou	presença!!
(Ver	vídeo	em	https://biblioapjb.webnode.pt/)

Escolas
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Somos Paróquia
BOM DIA! BO CAMIÑO! BUENAS TARDES!
	 Pela	sétima	vez	meti	pés	ao	caminho	e	fui	com	um	grupo	
de	amigos	fazer	aquilo	que	sempre	desejei.	Mas,	pensei	já	não	o	
conseguir:	Santiago-Muxia-Finisterra.
	 Felizmente	 correu	 bem.	 Saímos	 na	 terça-feira,	 dia	 11	 de	
abril	de	madrugada,	logo	a	seguir	à	Páscoa	e	regressamos	no	sába-
do	seguinte,	à	noite,	após	percorrer	os	130	km.
	 Cruzamos	 e	 interagimos	 com	milhares	 de	 peregrinos,	 de	
todas	 as	 idades	 e	 de	 várias	 nacionalidades.	 Provavelmente	 com	
intenções	diferentes,	mas	com	um	objetivo	comum,	chegar	ou	par-
tir de Santiago com o coração cheio e a alegria da partilha com o 
Apóstolo Santiago.
	 Das	 várias	 experiências	 vividas	 em	 diferentes	 Caminhos	
já	partilhados,	sinto	isto	a	propósito	da	relação	e	interação	com	
os	peregrinos/caminheiros.	Pessoalmente,	gosto	mais	do	conceito	
caminheiro,	porque	representa	a	nossa	passagem,	a	nossa	cami-
nhada	enquanto	cá	andamos.	
	 Mas,	com	os	amigos	que	 têm	paciência	para	me	ler,	vou	
refletir	sobre	uma	questão	de	pormenor	do	relacionamento	entre	
caminheiros	que,	infelizmente,	nas	nossas	relações	diárias,	falha.	
Hoje,	o	cumprimento	do	bom	dia,	boa	tarde	ou	boa	noite,	seja	na	
rua,	no	comércio,	ginásio	e	noutros	espaços,	muitas	vezes	é	esque-
cido,	caiu	em	desuso.	Todos	sentimos,	em	determinado	momento,	
que	a	nossa	presença	é	ignorada.	Talvez	a	idade	me	leve	a	pensar	
que	faltam	aulas	de	Cidadania.
	 Ora,	o	Caminho,	o	Albergue,	a	partilha	do	jantar	e	de	mo-
mentos	fantásticos	de	convívio,	mas	também	de	sofrimento,	tor-
nam-nos	mais	fraternos,	mais	fortes	e	perto	uns	dos	outros,	numa	
relação mais humanizada.
	 Aí,	 o	 espírito	 do	 caminheiro	 não	 é	 indiferente,	 todos	 se	
respeitam	e	cumprimentam	–	Bom	Caminho	ou	outra	saudação	
como	o	simples	“Olá”.
	 Ser	caminheiro	não	é	ir	em	busca	de	Santiago	ou	de	Deus,	
antes	em	busca	de	um	conhecimento.
	 A	caminhada	em	grupo	reforça	laços,	alianças	e	amizade,	
quer	no	diálogo	que	se	estabelece,	quer	no	silêncio	que	permite	
ouvir	a	natureza.
	 Após	ter	escrito	este	pequeno	texto	que	reflete	um	pensa-
mento,	um	sentimento,	surge	a	notícia	da	partida	de	uma	santa-
martense com quem partilhei o Caminho e que quero recordar. 
Em	vários	Caminhos	de	Santiago	e	muitos	momentos	de	comu-
nhão	com	o	Manuel	Oliveira,	sua	esposa	Conceição	e	num	deles	
com	sua	filha	Cristiana.
	 Recentemente	a	Sãozinha	Oliveira	deixou-nos	para	fazer	a	
caminhada para a Casa do Pai. Mas nós temos presente a sua par-
tilha,	a	sua	boa	disposição	e	a	alegria	de	quem	ajudava	a	preparar	
o	jantar	com	que	nos	presenteavam.
São	Oliveira,	uma	mulher	de	fé.
	 Um	eterno	beijinho	e	saudade.

CA

7	de	outubro	–	Laura Centeno Freire,	filha	de	Nuno	Filipe	Duarte	
Parente	Ribeiro	e	Freire	e	de	Ana	Sara	Centeno	Almeida,	residen-
tes	em	Braga.

Batismos

Na casa do Pai... 

27	de	setembro
– Albano Antunes de Amorim,	de	90	anos	de	
idade,	 casado,	 residente	 em	Lagny-sur-Marne,	
França.

30	de	setembro
– Maria Alice Gonçalves Parente Ribeiro,	de	93	
anos	de	idade,	casada,	residente	na	rua	de	Santa	
Marta,	em	Santa	Marta	de	Portuzelo.

As Nossas Contas
Alminhas	de	Talharezes	–	60,00€
Sagrada	Família	Samonde	2	–	35,11€
Sagrada	Família	Samonde	3	–	70,00€
Sagrada	Família	Portuzelo	1	–	43,00€
Sagrada	Família	Portuzelo	2	–	32,20€
Sagrada	Família	Portuzelo	5	–	46,90€
Sagrada	Família	Talharezes	3	–	16,80€
Sagrada	Família	Talharezes	5	–	25,85€
Sagrada	Família	de	Fonte	Grossa	1	–	23,07€

Amigos do Betânia
90,00€	 -	Odília	M.	 da	Lage	Dias;	 30,00€ - Manuel Fernandes 
Araújo;	25,00€	-	Rosa	de	Jesus	Parente	Alvarães;	20,00€ - Maria 
Isabel	Braga	Quaresma,	António	Gonçalves	Enes,	João	de	Jesus	
Cruz	Lourenço;	 10,00€	 -	Rogério	 da	Cunha	Amorim,	Deolinda	
Gomes	Moreno,	Maria	da	Conceição	Brito	P.	Oliveira,	José	Arezes	
Lourenço	Gomes,	Maria	de	Lurdes	Vieito,	Idalina	de	la	Salete	Pi-
nheiro	M.	Lima;	7,50€	-	Estrela	de	Jesus	Gonçalves	Ribeiro;	
(continua no próximo número)

25	de	outubro
– Padre José Luís Esteves do Couto,	de	71	anos	
de	idade,	residente	em	Vila	Franca	do	Lima.

25	de	outubro
– Rosa de Jesus Pão Trigo Parente Alvarães, de 
84	 anos	 de	 idade,	 viúva,	 residente	 na	 rua	 da	
Calçada,	em	Santa	Marta	de	Portuzelo.

25	de	outubro
– Conceição da Costa Dias,	de	86	anos	de	ida-
de,	casada,	residente	na	rua	Tenente	Costa,	em	
Santa Marta de Portuzelo.

30	de	outubro
- Manuel Fernandes Pires Neto,	de	89	anos	de	
idade,	casado,	residente	na	rua	do	Lameiro,	em	
Santa Marta de Portuzelo.



Somos Paróquia
JAMBOREE - JOTA-JOTI
	 No	 passado	 fim	 de	 se-
mana	de	21	e	22	de	outubro	a	
nossa Companhia participou 
no	JOTA-JOTI,	o	maior	evento	
mundial	dedicado	à	partilha	de	
experiências,	através	do	contac-
to	via	Internet	e	por	ondas	de	
rádio,	entre	Escoteiros	e	Guias	
de todo o mundo. As nossas 
avezinhas	 conseguiram	 apu-
rar as suas técnicas de comu-
nicação com outros escuteiros 
e	 guias	 de	Portugal,	 as	nossas	
aventuras,	caravelas	e	moinhos	
conseguiram	navegar	um	pouco	
mais	longe,	passando	pela	Gré-
cia,	Inglaterra,	Espanha,	Fran-
ça	e	Holanda,	com	um	simples	
click.	
	 Foi	uma	ótima	tarde	repleta	de	jogos,	construções	e	muita	
animação e uma ótima maneira de despertar a curiosidade para 
obterem	mais	conhecimento.	
	 Afinal	há	mais	formas	de	comunicar!

GINÁSIO DA LINHA
	 Diogo	Vilar,	abriu	o	mais	
novo	ginásio	de	Santa	Marta	de	
Portuzelo,	situado	na	Rua	da	Li-
nha.	Como	mentor	deste	projeto,	
proporciona	 todas	 as	 ferramen-
tas	neste	espaço	de	450m2	onde	
é	promovido	o	bem	estar	e	hábi-
tos	de	vida	saudável.
	 Um	bom	exemplo	disso	são,	sem	dúvida,	o	Diogo	e	a	sua	
irmã	 Susana,	 que	 desde	muito	 cedo	 praticam	 desporto.	 Ambos	
frequentaram	a	C+S	Pintor	José	de	Brito	e	têm	raízes	maternas	
na	nossa	terra.	Têm	um	estilo	de	vida	que	certamente	fortalece	a	
imunidade	e,	eventualmente,	promove	a	longevidade,	sendo	que	o	
Diogo	praticou	patinagem	artística,	esgrima,	natação	e	BTT.	Susa-
na	está	envolvida	em	vários	projetos,	desde	a	dança	em	movimento	
à	coreografia,	tendo	participado	em	programas	televisivos.
	 Na	inauguração	deste	ginásio,	estiveram	presentes	entida-
des	civis	e	religiosas,	assim	com	familiares,	amigos	e	clientes.

Daniel Vieito

Catequese 2023/24
	 Dia	18,	às	10h15,	Enzo	Bianchi	estará	no	Centro	Paulo	VI,	
em	Darque,	para	uma	conferência	 -	«Quem	é	o	meu	próximo»	
integrada	nas	Jornadas	da	Comissão	Diocesana	Justiça	e	Paz.	Abre	
as		Jornadas	Teológico	Pastorais,	cujo	lema	“Igreja	de	todos	e	para	
todos”	traduz	a	Eclesiologia	do	Papa	Francisco	e	insere-se	no	pro-
pósito	do	nosso	Bispo,	D.	João,	rumo	à	celebração	do	Jubileu	da	
Diocese de Viana do Castelo.
	 Trata-se	de	um	bom	prenúncio	do	novo	ano	pastoral,	para	
o	qual	a	nossa	paróquia	vê	chegarem	cerca	de	30	coraçõezinhos	
abertos	à	evangelização,	disponíveis	para	receber	um	Jesus	Ami-
go	que	querem	conhecer	melhor,	com	um	grupo	de	pais	que	os	
amam	e	a	quem	se	pede	que,	como	diz	Enzo	Bianchi	in	A	Paró-
quia	(Paulinas,	ed.	2006),	«quando	a	evangelização	verbal	não	for	
possível	haja	lugar	pata	o	testemunho».	Que	o	entusiasmo	nunca	
esmoreça,	pois	são	imprescindíveis	no	crescimento	da	fé	dos	filhos.	
É	sobretudo	no	seio	da	família	que	se	constrói	o	caminho	para	
Deus	e	já	refletia	o	saudoso	e	amado	P.	Valdemiro,	in	Betânia	do	
Lima	(abril/2016):	“Amai	a	Família!…”	que	«a	Família	é	o	grande	
“Santuário	de	Vida”.	É	a	mais	nobre	e	importante	“comunidade	de	
vida	e	amor”».
	 A	paróquia	precisa	do	apoio	das	famílias	com	uma	preocu-
pação	acrescida	relativamente	à	frequência	da	liturgia	eucarística	
que,	no	dizer	de	Enzo	Bianchi,	«com	as	duas	mesas:	a	mesa	da	Pa-
lavra	dada	por	Deus	ao	seu	povo	e	a	mesa	do	Pão	e	do	Vinho	eu-
carísticos,	é	o	verdadeiro	fulcro,	a	raiz,	o	eixo	da	vida	da	paróquia,	
pois	é	nela	que	a	Igreja	nasce	e	cresce,	é	dela	que	a	comunidade	
é	moldada	e	confirmada	na	comunhão,	é	dela	que	a	Igreja	recebe	
a	força	para	ser	missionária	no	mundo».	Diz	ainda	Bianchi:	«a	
Igreja	de	Deus	não	é	um	movimento	mas	uma	comunidade	que	
reúne	todos	os	crentes	em	Cristo	sem	distinção,	para	que,	juntos,	
celebrem	a	sua	fé,	esperança	e	caridade,	e	juntos	vivam	no	meio	
dos	homens».	Vamos	pugnar	para	que	os	efeitos	da	pastoral	não	
sejam	uma	 ‘inócua’	 receção	dos	 sacramentos,	mas	 antes,	 através	
deles,	a	condução	à	vida	cristã,	inserindo-nos	na	natureza	missio-
nária	da	Igreja	onde	flui	a	caridade	para	com	o	próximo,	a	com-
paixão,	que	é	capaz	de	compreender,	ajudar	e	promover	os	outros”.
	 Porque	se	trata	de	oradores	que	privam	com	Francisco	to-
dos	os	dias,	pelo	que	alimentarão	ainda	mais	a	chama	que	sen-
timos	na	esperança	de	uma	Igreja	 renovada,	 em	que	 “TODOS”	
somos	chamados	à	participação	e	comunhão,	eis	os	horários	das	
conferências	 de	 1	 e	 2	 de	 dezembro,	 com	 inscrição	 facultada	na	
página	da	diocese,	no	facebook.
	 No	dia	1	e	2;	são	conferencistas	P.	Rossano	Sala;	Ir.	Natha-
lie	Becquart	e	P.	Sérgio	Leal.

            Um catequista.
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